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ー「 、ヽ  第2清掃工場 注目 の枇素問題  
環 境 シ ン ポ ジ ウ ム 開 く   集   

環境21世紀の会主催による「環境シンポジウム」が昨年の7月9日  
（日）の午後、柏市南部クリーンセンター（第2清掃工場）大会諌塞  

で開かれ、市民をはじめ、県会議員、市会議眉を含め50余名が出席し  
て開かれました。当日は、来場者も、柏の市民だけでなく、流山市、  
我孫子市からの参加もありました。注目されたのは前柏市第2清掃工  
場委員の三田村元孝氏が同工場で発生した批素に閲し行政及び関係企  
業、清掃工場委員に対して厳しい内容の報告がなされました。シンポ  
ジクムは、加藤隆二副会長の司会で、三上隆司会長挨拶のあと直ちに  
始まりました。   

坂倉敏雅氏は、「柏市のごみ処理事業を考える」と楷し、旧柏市、  
旧沼南町のごみ処理費用を紹介されました。又、旧相市は、両帝源化  
率も布いが、資源化単価が高いことをも紹介され、廃棄物処理会計と  
して、制度  
の設計や情  
報開示の必  
要性を説か  
れました。   

又、柏・  
にわとりの  
会（鳥イン  
フルエンザ  
ウイルスの  

指定ごみ袋の導入と分別区分の変更効果あり   

まず基調講演として「柏市のごみ事情」と属し、柏市環境部クリー  
ン推進課主査 有名坂常一氏は、現在のごみ処理の裸贋、措定ごみ袋  
の尊入と分別区分の変更の1年実施後の効果について、特にプラスチッ  
ク排出における刃物の絶入の割合が大幅に減少した。又、リサイクル  
困難な非容翠包装プラスチックが激減し、市外の外部委託費用が減少  
し、資源晶の塁が増加したとの報告がありましたn更に、今後とも市  
民の方の協力をお願いしたいとの要請がありました。   
又、最′トのコストで最大のサービスを提供するために、廃棄物会計  

にメスを入れ、行政の賛任として、ごみ処理費用を明らかにして市民  
に公開していきたいとの決意を述べられました。  

国内バイオマス事例及び  
千葉県の取組事例と柏市の対策？   

続いて、 「有機物資源のバイオマス」と簡し、当会の鹿毛削副会長  
が、化石燃料依存からバイオマスに変換への時期にきているという事  
例紹介がりました。具体的には、大田区下水処理場汚泥や某社ビール  
工場排水からのメタンガス燃料、横須賀市では家庭生ごみでメタン発  
辞させて走るごみ収集車、東京都大田区の食品廃棄物からの発電、京  
都市他の使用済み天ぷら油からのバイオディーゼル燃料などの実例を  
挙げて貌明されました。今後の柏市の施策に入ることを期待している  
との提言もありました。詳細は、「環境と共生j第17号（平成18年6  
月＝］発行）にバイオマス特集号として記載があります巾   

続いて、千葉県環境生活部資源循環推進課バイオマス・プロジェク  
トチーム主幹 矢沢裕氏は、「バイオマスの利活用に向けた千葉県の  
取組」と題し、千葉県は全国有数な農林水産業が盛んな県であり、地  
域の特性を生かしたバイオマスタウンの中核となる施設を作ることで  
県内自治体の取り組み状況の説明がありました。又、県内の家畜排泄  
物、食品廃棄物、農作物残さ、木質系廃材、暫定枝、汚泥などのバイ  
オマス利用状況に軌、必ずしもIOO％の利用率で無いので、更に未  
利用分を高める必要性を鋭かれました。その他、被害木、間伐対象木  
は、潜在資源としてバイオマス資源ポテンシャルが非常に大きいとし  
て、今後の課経との報告がありました。  

シンポジウムで各パネラーより話題提供   

このあと、当会副会長の鹿毛剛氏をコーディネーターに、千葉県の  
矢沢裕氏、市民代表として坂倉敏雅氏、環境プランナーの福井信行氏  
によるパネルディスカッショシに移りましたれ尚、駒柏市第2清掃工  
場委員の三田村氏は健康上の都合で欠席され、「清掃工協稼軌彼の周  
辺状況の監視」という論文を提出されました〔内界は次に記載します。  

関連で寄美  熱心に聞く方々  

中止）政事市の甜みどりの会や長井市のレインボープランの堆肥化珊  
業の事業評価や堆肥化費用についても報告がありました。最後に∴：K  
国のシアトル市のマッチングファンドの例を挙げ、行政が求ゆる解常  
に行政が資金助成をして、市民が知恵、企画、ボランティア労働力で  
事業を実施するプロジェクトが紹介され、将来の柏市のごみ他門帯革  
の取組みに対し、提言されました。   
福井信行氏は「環境プランナーの観る『療境問題の森』」と精し、  

環境閏層を発生している根本要因は、①産業革命以降に石炭、石油、  
天然ガスなどの化石燃料を大量消費して、文明を急速に発展させたこ  
と、②世界人口が急激に増加し、食料確保のた捌こ森林伐採による耕  
作地開発やエネルギー消費に起因している。私達は、環境聞商にどう  
向かいあうについては、今日の人々の理解は大変幅が広いので、澤崎  
閉居への取組みに効果的な結果を得るためには、「環境間牌親」を川  
来るだけ共通化したうえで、共有化することが大事であると説かれま  
した。又、企業の環境間贈に触れ、環境間者への対応が悪ければ、チ  
の企業は衰退の道を辿らざるを得ないという厳しい詰もありました，、   

シンポジウムに参加した会場の方から多くの質問及び討謙がなされ  
有意義に終了しました。最後に、協賛した「かしわ環境ステーイ′「二／l  

の情報交流部会の松清智洋部会長より、かtわ環境ステーシ1ン〝溜  
介と入会勧誘があり、閉会になりましたn   

第2清掃工場稼動後の周辺環境の状況の監視  
前第2清掃工場委員 三町村元‘辛   

第二清掃工場も平成17年4月に、正式に建設者である日立髭船（附  
から柏市へと移管された。それに伴い、第二清掃工場を渾転督甥Hて  
会社、「柏環境テクノロジー（株）」が日立造船の川0％子会社止し  
て発足して、その責任にあたる。   

そして又、柏市、工場稼動彼の監視体制として、平成l．綿叫月に柏  
市第二清掃工場委員会を作り、6月26日（土）第一同委員会を開催し  
て発足した。晴掃工場委員会の人員は途中で増加し、現在の委員数柑  
28人である。その内訳は学識経験者8人、隣接5町会（逆井町会、新堂  
町会、南増尾町会、桜ケ丘町会、ファミールハイツ逆井自治会）から  
各2人、計10人、他には、3地域ふるさと協議会（藤心、南部、酒井  
根）から6人、9団体から1人、公募委員3人の構成になっていろ。  

溶融飛灰圃化物の批素の溶出基準値超過   

第二清掃工場委員会に於いては、市が市民に対して約束した各節澤  
境基準借の測定方法の確認及びその周知方法又滑掃工場一次町こ株く   
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引湛し前の環境基準値の測定値及び引渡し後の測定倍等の発表・確  
認等、また、非常事態時（火災の発生等を含め）の対処、周辺町会  
との連絡体制等、いろいろな問題が操起され論議された．、その中で、  
1番聞傍になったものが、標記の批素の検出閏櫓である．，こオ1′につい  
て、その経緯を簡勘こ報告しておきたいn   
第二清掃工場ほ、柏市に引渡される前に行なわれた各様環境基準  

の判定が、総て、国、県、及び市民との約束の基準値を下向ってい  

枇素化合物は何処から来たの？   

溶離飛灰・圃化物の批素が間懲になりましたが、批泰の処粗方法だ  
けの間顎解決に終わったようです、，そもそも批素化合物は何処から  
来たのか原因を突きヰめるべきです。枇素化合物の用諭にノニ）いて調  

査をしましたので紹介します。   
批素化合物は、批酸鉛や批酸カルシウムに代表される農薙があり  

ましたが、土壌汚染が指摘され、蓄積性の問題から使用が禁止され  
ました。しかし、白アリ防除用の木材防腐剤として、使われており、  
廃木材の中には、防腐剤の亜批酸が浸み込んでいる防腐処和木材が  
混入しています。又、ガラスの製造工程で、鉄化合物の不純物に上  
る緑色の脱色や、融解した原料の消泡に、使用されます。▲硫化恥  
素は花火の着色剤、塗料用の顔料などに用いられる∩ 隠子舞子のガ  
リウム批素として、半導体に使用されています。しかしながら、批  
素は何処から来たのか分りません。亜批酸が浸み込んでい㍍防腐処  

て、合格と判定され  
て相市に平成17年4  

月1日に引き渡され  

た。その際のデータ  
で軋溶融飛灰固化  
物の溶出試験におけ  
る枇素及びその化合  
物の測定値は引渡し  
前では高くて（測定  

は数回行なわれた）  

0．1恥g／l．であり、引  

渡し後の検査では0．  

25mg／Lである。環境  

基準値は0．加さ／L以  

理木材でも焼却し  たのではないかと疑いたくなります∩ （T．K）  

改正容器リサイクル法施行とレジ袋   

改正容器リサイクル法は昨年6月に改正され、今年の4月から礪行  
されます。   

今回の法律改正でレジ袋有料化を法律での義務付けにはフ：ごりませ  

下であるかち、環境  ′くネラーの方々  
基準値を超過はしていないが、それに近い枇素等が検出されていた  
ことが分かる。このため、住民委員の多くはその原因究明を求めた  
が、相市は環境基準値以下であることを理由に不問に付す態度を鮮  
明にしていた。そのような伏線のあるところにこの間題は起こった、、  
一応、すべての環境基準をクリアーー・ したとして、稼動が始まった第  
二清掃工場に平成17年9月2＝ヨ、千乗県の抜打ち立入調査が行なわれ  
たnそして、その紆果、採取した飛灰固化物中から批素が溶出基準  
値0．3mg／Lを超えるq．821ng／L検出されたことが、10月11日に県から電  
話連絡があった。   
柏市はただちに市長を初め、関係部署に連絡をすると共に、日立  

造船（族）及び柏環境テクノロジー（株）と改簿策を協議、今後の  
対応方法を打ち合わせる。また、その後清掃工場婁負会委員に説明  
して回る。  
1q月25日、県から正式に通知辛が手渡され、即、灰溶融炉の稼動  

を停lヒする。その後、日立造船（株）は飛灰同化物の溶出試験にお  
ける枇素の環境基準値超過は消石灰の添加が少ないことに閉居があ  
るとして、その添加率を5％から10％にすることにより、批素の溶出  
を防げるとし、その証明資料を浸出して、1】月11日開催の清掃工場  
委員会にて説明、放棄等の発生源追求琴の条件つきながら委員会の  
了承をとる。  

11月14日、灰溶敵炉の運転再開。その後、11月24日、埋立地の飛  
灰同化物を掘起こして、ごみピットヘ受入れ、その日の夜間に全景  
焼却。  

12月8日1り30及び12／2の枇素溶出景が各々仇17mg／L、0．10mg／L  
であったことが判明する（溶融飛灰中の批素含有景は、】0ハ8～11／】  
6は概ね50pp†巾であるのに対して、1】／30、12／2はそれぞれ231ppm、19  
8ppmと高い数値を示す）。9日より消石灰添加蜃を15％に増尭する  
（12／14には34．5ppmと大幅に低減する）。   

その後、日立造船（株）から消石灰添加景15％にて続行が提案さ  
れ、引き続いての増量に平成18年2月10日及び3月29日の二つの委員  
会で大きな問題となるが、これも条件付き承認される。   

この批素等の溶出皇の環境基準値超過は、冤金属の溶出を重要視  
し、破棄等の溶出を全く軽視していたことから発生した最も初歩的  
なミスであり、日立造船（株）の貧弱な技術（ノウハウ）の結果で  
あるとも言える。それと共に、この間題の討議から、第二滞掃工場  
を柏市に引渡す前後に於いて行なわれた、二回の各種環境基準の測  
定に、その両方に日立造船の子会社である（株）グリーン・ラボが  
依頼され、測定に当たっていたことが明らかになり、クロスチェッ  
クという観点からも新たな問題が提起され、改善が要求された。   
今後とも、第二清掃工場委員会は、柏市南部の「良き環境」の維  

持のため、重要な役割が期待され、また果たしていかなければなら  
ないが、そのためには委員の質が開襟となり、いかなる住民委員を  
委員会に送り込んで行くかという、住民側にも重い背任があること  
も念頭に置くべきであろう。  

んでしたが、レジ  

袋などの容瀞包装  

ごみを減らすため、  

減景努力が足りな  
いスーパーなどの  

小売業者に対し、  

勧告・公表・命令  

を行う措置が導入  

されました。   

最大手のイオン  

がレジ袋の有料化  

に踏み切り、京都  
市左京区にあるジャ  

スコ東山」2粂店で  

始める予定です。   

昨年iO月から来  

店客への告知を開  

始し、有料化に切  

り替えるまで買い  

物袋を持参しても  

らうように働きか  

けました。   

イカーンでの買物  

袋の持参率は2006  

年10月で16％といっ  

ています。   

今後、最終的に  

は全店舗での展開   

環境間構が昨今は非常に騒がれる様になっ 享  
た。特に住民にとっては、第二清掃工場の稼言  
動を本当に大気汚染は大丈夫なのか気をもか 至  
ところです。   
でも騒いでいる人間様が環境を悪化させた  

のです。悪化させた環境を改善するのは容易  
ではありません。これから先、経済活動をし  
ていく以上、今より改善させることは難しい  
事です。悪化した環境を改善していく窄力は 童  
必要ですが、それと並行しで利便性があるか至  

を少しずつ変更す－：1  

巨額な建設畢がか：  
掃工場は、大気汚：  

ん。長期的展望で 室  
法は無いのか検討 ≡  

ら作るという行動  
る教育が必要です1  

かる焼却方式の晴  
染が避けられませ  
焼却方式以外の方  
する時代だと思い   

食品容器は食品  ます。 と共に買って来て  
捨てています。これを燃やせば大気汚染、二卜…  
に埋めれば腐らず、水質汚染・土壌汚染、そ…  
こで消費者が全く使用しない容器は全て無公毒  
害容器に改めるべきです小梅物からの物質で；  
容器を作る方法はないだろうか。例えば棉物室  
の成分から澱粉を取り出し、発酵と合成によ 室  
り「ポリ乳酸」を作り、・食品容器笥は柑来な  
いだろうか。コスト高になっても多具に家庭  
に持ち込まれる不燃ゴミを減少させるには、  

これからは重要な課題と思いますh  
（増尾台 T，0）  

を目指すとしていますが、段階的に進める計画です。「レジ袋の大  
幅削減には、有料化は有効な手段」と小売各社は口をそろえるもの  
の、二の足を踏んでいます。今後小売業者の動きが注目されます 

偽 腸 線 東   

昨年7月にシンポジウムを開催しました。   
今回のシンポジウム特集号の発行が遅れて申し訳あり射せん。  

言い訳になりますが、編集委員がシンポジウム開催の翌日から、  
4カ月間、南米に．†lCA関連で食品包装の指導で長期に出張十てお  
りました。   
長期出張中の間に、柏市部長が窃盗未遂で辞職したとのことで  

す。この部長は、平成12年3月の当会のごみ減農シンポジウムで，  

当時は裸長として、「相市のごみ現状」と摩し、基調講碑をして  
いただきました（－■－・・体どうなっているかと思いました．、（－「．K）  
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